

Qui sommes-nous ?

Créée en 2017, Nothing2Hide est une association dont le mandat est la protection de l'information. Depuis sa création, notre association a formé plus de 1800 journalistes, activistes et citoyens en France et dans le monde à la protection de l'information.

Notre association est structurée autour de deux grands programmes :
à l'international, Tech4Press, un projet d'assistance numérique aux journalistes, militants et organisations de la société civile dans des pays répressifs ;

en France, un vaste programme d'éducation aux médias et à l'information avec le projet Tous acteurs et actrices de l'information.

Nos valeurs

La technologie au service des citoyens : nous avons à cœur de rendre la technologie accessible à tous. Notre objectif est de mettre celle-ci au service des citoyens afin de leur redonner le pouvoir sur leur univers numérique.

Vulgariser pour mieux transmettre : Notre expérience d'animation de formations au sein d'écoles, de rédactions, de médiathèques et auprès de professionnels de l'information nous a appris à échanger sur des sujets techniques avec un public de non-techniciens.

Partager pour mieux diffuser : le partage et la réutilisation est aussi un axe fort de notre organisation. Tous les outils que nous publions, supports pédagogiques ou logiciels, sont diffusés sous licence libre (CC BY SA) afin de favoriser leur réutilisation et la diffusion de l'information.

Tous acteurs et actrices de l'information

Tous acteurs et actrices de l'information vise à lutter contre la désinformation en renforçant l'Éducation aux Médias et à l'Information des acteurs intermédiaires (associations, médiathèques et tiers lieux, réseaux d'éducation, etc.) et du grand public tout en restaurant un lien de confiance avec les médias dits traditionnels.

Pourquoi faisons-nous de l'éducation aux médias et à l'information ?

La désinformation n'épargne aucune tranche d'âge ou classe sociale. Les professeurs et éducateurs sont de plus en plus souvent confrontés à la remise en cause de leurs enseignements par des élèves convaincus d'être au cœur d'un grand complot. Même si le phénomène est difficilement quantifiable, selon Rudy Reichstadt le fondateur de Conspiracy Watch un observatoire des théories du complot, "de plus en plus d'enseignants et d'éducateurs témoignent pour dire que quelque chose se passe chez des jeunes de plus en plus nombreux à adhérer aux théories du complot, qu'ils découvrent sur internet".

Pourtant Internet et les réseaux sociaux ne sont qu'un medium. S'ils contribuent à faire circuler de fausses informations, les outils numériques peuvent aussi être mis à contribution pour lutter contre la désinformation. Le numérique peut ainsi devenir un formidable outil de décryptage et d'analyse de l'information.

Comment le faisons nous ?

Nous sommes convaincus qu'il est nécessaire de donner les moyens à tous et toutes, et surtout à celles et ceux qui sont le plus à même d'être victime de désinformation, l'envie et les outils pour analyser et décrypter la masse d'information à laquelle ils sont exposés et de recréer ainsi un lien de confiance avec les médias. C'est ce que nous nous proposons de faire dans le cadre de ce projet en animant une série d'ateliers d'éducation aux médias - dont certains en collaboration avec des journalistes- auprès d'un public jeune, et en mettant en capacité leurs éducateurs ainsi que d'autres associations à continuer ce cycle.

Notre ambition

En 2023 nous avons pour ambition de toucher 5000 personnes avec l'animation de 500 ateliers.

Pour ce faire nous avons créé un kit open source de lutte contre la désinformation que nous déployons dans des tiers lieux, avec le soutien de la fondation 7 ans et de la fondation Nicolas Puech. Ce kit contient l'ensemble des ressources et outils pédagogiques nécessaires à l'animation de nos ateliers d'EMI et est réalisé en partenariat avec l'association Médias et Démocratie et l'école publique de journalisme de Tours.

Ce kit nous permet d'animer trois types d'ateliers

- des ateliers d'EMI à destination du grand public qui ont pour particularité d'intégrer l'utilisation de la technologie et la vulgarisation de méthodes avancées de vérification de l'information
- des ateliers à destination des bibliothécaires, des acteurs associatifs et des écoles autour de l'EMI qui ont pour objectif de donner des ressources et des méthodes permettant aux participant·es d'animer en toute autonomie des ateliers autour de l'éducation aux médias et à l'information
- des ateliers d'investigation citoyenne qui verront collaborer grand public médias ou journalistes au cours d'une enquête participative sur un sujet d'investigation. Ces ateliers seront l'occasion de mettre en œuvre les techniques et outils présentés par notre kit numérique d'EMI. Le résultat de ces ateliers sera la publication de cette enquête collaborative sur le site Tous acteurs et actrices de l'information et sur celui du média partenaire.

À ce jour nous avons déjà formé les animatrices de l'association Clichés Urbains dans le 19e arrondissement de Paris et nous avons animé une série d'ateliers avec la fondation la Vie au Grand Air et la Protection Judiciaire de la Jeunesse (PJJ), deux institutions qui travaillent avec un public de jeunes décrocheurs.

Nos ateliers

Atelier EMI grand public

Durée : 1 à 2 heures en présentiel, entre 5 et 10 personnes selon l'atelier.

1. L'accès a l'information
2. Comprendre ce qu'est une source
3. Pièges a clics
4. Réaliser une fausse Une
5. Fakenews et autres manipulations de l'information
6. À chaque photo sa légende
7. Identifier des images truquées
8. Comprendre le Fact checking
9. Fact checking des légendes urbaines sur Internet
10. Deviens un influenceur

Atelier d'investigation citoyenne

Durée : une demi-journée, entre 10 et 15 personnes selon l'atelier.

Au cours des ces ateliers qui réuniront journalistes et citoyens et préparés en amont en partenariat avec un·e journaliste ou un média, les participants découvriront et utiliseront des outils d'OSINT (Open Source INTelligence ou recherche avancée d'information en ligne) pour travailler de manière collaborative sur un sujet d'investigation. Le résultat de ces ateliers pourra donner lieu à une publication d'un l'un des médias des partenaires du projet

Atelier de formation de formateurs

Durée : une demi-journée par parcours pédagogique

Au cours de cet atelier les participant·es se verront présenter les ressources et les ateliers composant un parcours pédagogique complet. L'équipe de Nothing2Hide déroulera chaque atelier du parcours pédagogique avec les formateurs et partagera son expérience d'animation.

Présentation et appropriation par les participant·es de quatre ateliers composant un parcours pédagogique complet :

- Analyser l'information (enfants)
- Comprendre la hiérarchie de l'information (enfants)
- Comprendre la hiérarchie de l'information (ados, adultes)
- Investigations citoyennes (ados, adultes)